

# PRINCIPIOS

quincentario marxista de economía, política y arte

AÑO I

Santiago (Chile), 27 de Setiembre de 1934

N.º 16

## COIMAS Y MUNICIONES

maquinaciones del imperialismo en este número:

La Comisión Investigadora nombrada por el Senado norteamericano para averiguar lo relacionado con el tráfico de armas y de municiones, ha llamado a declarar a los jefes de las principales empresas que se dedican a este lucrativo negocio, y con ello ha salido a relucir una serie de hechos escandalosos que muestran el extremo grado de podredumbre a que han llegado las pandillas políticas dirigidas en América Latina.

Ni un solo país americano escapa a esta corrupción. Y tengamos en cuenta que todavía no se ha dicho ni se dirá todo, porque los hechos más graves y delictuosos serán siempre ocultados por la burguesía norteamericana que realiza esta investigación.

Pero con lo que ha salido a flote hasta el momento basta para demostrar cuán exacto es el concepto de que los gobiernos burgueses nacionales en estos países de América Latina y sus auxiliares son los más abyectos sirvientes del imperialismo. Lo que sucede con el comercio de armamentos —tengámoslo muy presente— es lo mismo que sucede en todas las demás ramas del comercio imperialista. La Casa Curtiss Wright y la Casa Vickers no son las únicas que conquistan los favores de los gobernantes y personajes influyentes pagándoles una comisión, es decir una coima. El sistema de soborno es aplicado en todos los grandes negocios. Utilizan la coima como instrumento de trabajo la Standard Oil y la Royal Dutch, la Casa Grace y la Compañía Chilena de Electricidad Limitada, Guggenheim y la Braden Copper, el National City Bank, el Banco Anglo, el Banco Edwards, etc. Y no hay duda de que los banqueros del Gobierno de Chile —Rotschild & Sons— gratifican generosamente también a sus buenos servidores. Es la única manera de explicarse el celo inaudito y obstinado que demuestran ciertos gobernantes por agitar y defender proyectos contrarios al interés nacional, al verdadero interés de las masas trabajadoras.

Así se explica la premura en obtener la aprobación de una ley petrolera que entrega las riquezas petrolíferas del país a las compañías imperialistas, el arreglo de la deuda externa a corto plazo, el regalo de 27 millones de pesos de seis peniques del Banco Central a Rotschild & Sons y la anunciada consolidación de la deuda externa a largo plazo. Tal es la armadura real de esos trascendentales planes financieros que los especuladores urden... para salvar al país!

El cínico lenguaje que los mercaderes de armamentos emplean en su correspondencia privada tiene un mérito indiscutible: el de su absoluta claridad, contra el cual nada pueden los desmentidos oficiales de los gobiernos.

John Ball, director de la Soley Armament Co., inglesa, declara a un periódico de Londres que sus agentes tropiezan a menudo en estos pequeños países con autoridades que esperan que "les caiga una coimata". Agrega textualmente: "Nuestros agentes actúan en pueblos atestados de funciona-

rios, a quienes se obliga a conservar una posición social con un sueldo de 12 libras esterlinas al mes, y por eso es que esta gente, lo mismo que cualquier portero, espera siempre recibir una propina."

Tal es el método expedito y seguro que emplean las Compañías extranjeras para obtener sus contratos en Chile, Bolivia, Brasil, Argentina, Perú, Colombia o Méjico. Agregados navales y militares, jefes del Ejército, de la Marina y de la Aviación, altos burocratas, ministros y presidentes de la República, todos los más copetudos exponentes de la burguesía y de la fealdad, aparecen mezclados en esta carrera desesperada detrás de las coimas.

En Bolivia, es el Contralor General, Eduardo López, hoy Ministro de Hacienda, quien recibe de la fábrica de aviones Curtiss una comisión de cinco por ciento de las ventas. El agente negociador califica a López como uno de los hombres más honrados (!) de ese país, agregando que este funcionario es socio secreto de la firma Webster y Ashton, agentes en Bolivia de la Curtiss Wright.

En Argentina se comercia con Ministros y Generales.

En Brasil, A. J. Miranda, presidente de la American Armament Corporation, consigue contratos por seis millones de dólares en 1933, pagándole 50.000 dólares al jefe del Gabinete, consejero íntimo del Presidente y de varios Ministros.

En Perú y Colombia, los agentes de armamentos, muy relacionados con el personal diplomático de la Embajada norteamericana, aprovechan y estimulan el conflicto de Leticia, haciendo correr dinero entre militares y ministros.

En Méjico, el Presidente de la República y sus satélites aparecen implicados en los mismos fraudes. El general Azcárate, jefe de la Casa Militar del Presidente, recibe en 1933 una comisión del cinco por ciento, pagada por intermedio de una tercera persona. El agente vendedor comenta: "Nunca he visto un país donde las comisiones sean una cosa tan natural y corriente." Azcárate por sus servicios es nombrado Attaché Militar en Washington.

En Chile, con la complicidad del Gobierno, la Casa Curtiss instala una fábrica, desde la cual introduce aviones clandestinamente en otros países americanos. Cuando se suscita la cuestión del posible embargo de armamentos por la Liga de las Naciones y por Estados Unidos, Curtiss imparte instrucciones a sus agentes para que, por intermedio de Javier Díaz Lira, uno de los jefes de la Milicia Republicana, arregle la manera de burlar el embargo, fabricando aquí los aviones que necesitan Colombia, Perú, Bolivia y Paraguay. Las maniobras del encargado oficioso tienen éxito y deciden la actitud de la Cancillería chilena que, con ridículos pretextos, elude un pronunciamiento sobre el embargo de las armas que se introducen por el territorio, llegando hasta a la ruptura de relaciones con el Paraguay.

Los documentos leídos indican, además,

conflicto chile-paraguay

rusia en la liga

política económica del gobierno

Magallanes y sus problemas

congreso de estudiantes

manifiesto de avance

precio: 40 centavos



que el comandante de escuadrilla y suecán del señor Alessandri, Marcial Arredondo, es intermediario entre el jefe de la Fuerza Aérea y el Presidente de Chile, y que en enero de este año ayudó a Curtiss en sus esfuerzos para vender aeroplanos al Gobierno chileno.

El agente de armamentos se complace en comprobar que Arredondo "se sienta al lado del Presidente" y es la "mano derecha del jefe de la Fuerza Aérea" y que ofreció "hacer todo lo que esté de su parte" para favorecer los negocios de Curtiss Wright. "Nos prometió que nos avisaría con bastante tiempo sobre las perspectivas de comprar otros aeroplanos y que, si era necesario, sugeriría un concurso abierto, tal como en 1929, antes de colocar ninguna orden de compra. Con Arredondo preocupado de nosotros, creo que lo mejor es no apurar demasiado a Aracena, pues Arredondo afirma que es intermediario entre Aracena y el Presidente". Shanonn, otro agente, dice en carta: "He hablado dos veces con Me-

(Pasa a la 8.ª pág.)

LA UNIDAD DE LOS OBREROS  
FRANCESES

TEXTO DEL PACTO DE UNIDAD DE ACCIÓN PROPUESTO POR EL P. C. FRANCESES AL P. S., ACEPTADO POR ESTE, Y PUBLICADO EN EL PERIÓDICO "L'HUMANITE"

Artículo 1.º—Cada partido se compromete a organizar en común y a participar con todos sus medios (organizaciones, prensas, militantes, diputados, etc.), en una campaña por todo el país que tiene por fin:

a) Movilizar toda la población laboriosa contra las organizaciones fascistas de Francia, por su desarme y su disolución;  
b) Contra los decretos-leyes; y  
c) Contra el terror hitlerista y por la liberación de Thaelmann y de todos los antifascistas.

Art. 2.º—Esta campaña contra el fascismo será realizada por medio de meetings comunes en el mayor número posible de localidades y empresas, y por medio de manifestaciones y contramanifestaciones fascistas de calle. La campaña contra los decretos-leyes será llevada por los mismos medios y también poniendo en la práctica los métodos de agitación y organización propios para llevar a la realización de una amplia acción huelguista contra estos decretos-leyes. Si en el curso de esta acción común, miembros de uno u otro partido se encuentran en combate con adversarios fascistas, los adherentes del otro partido les prestarán ayuda y asistencia para rechazar a los fascistas.

Art. 3.º—En el transcurso de esta acción común, los dos partidos se abstendrán recíprocamente de ataques, injurias o críticas contra las organizaciones y militantes que participen lealmente en la acción. Sin embargo, cada partido guardará completa independencia para desarrollar su propaganda y asegurar su propio reclutamiento.

Art. 4.º—Las controversias doctrinarias, la confrontación de los métodos de táctica, lejos de ser proscritos para la realización de la unidad de acción son necesarios para la elevación del nivel político de las masas y de la conciencia de clase del proletariado.

Art. 5.º—En interés del éxito de la acción común, cada partido se reserva el derecho de denunciar a los que habiéndose obligado por compromisos precisos traten de esquivar su aplicación, así como a los que en el curso de la acción tomen actitudes o cometan actos que puedan perturbar el éxito de la acción emprendida.

Este documento ha sido acogido con gran entusiasmo tanto por las organizaciones comunistas, como por los socialistas. Los meetings por unidad de acción se multiplican en las diferentes ciudades de Francia y en ellos no sólo participan obreros sino también intelectuales, pequeños comerciantes y ex-combatientes. Cachin, diputado comunista, ha dicho con razón en uno de sus discursos de que el fascismo no pasará en Francia porque el proletariado ha demostrado una compatibilidad admirable, la cual ha sido el fondo sólido de la unidad.

Unidad de acción es hoy día para los obreros franceses y antifascistas en general no sólo un medio importantísimo para ganar la batalla contra el fascismo, sino también para obtener la victoria final contra el capital.

f. reyes

Durante muchos años las doctrinas filosóficas espiritualistas sostuvieron que la voluntad de los hombres actuando independientemente de cualquier influencia material y guiada únicamente por impulsiones del espíritu, determinaba los grandes acontecimientos de la historia como las guerras y las revoluciones. El progreso científico hizo más tarde que este concepto caducara y fuese substituido por la doctrina del materialismo histórico enunciada, por primera vez por Carlos Marx, filósofo éste, que demostró en forma irrefutable el hecho del determinismo económico de los fenómenos sociales. Posteriormente la realidad misma ha aportado infinitas confirmaciones a la doctrina marxista y en lo que a la génesis de las guerras se refiere tenemos que entre otros muchos, el conflicto europeo del año 14, demostró con toda claridad que no son los conceptos de patria y honor nacional los que incitan a los pueblos a luchar entre sí, sino que en el fondo de todo conflicto guerrero se puede encontrar siempre el juego de intereses imperialistas en busca de nuevos mercados y nuevas fuentes de explotación.

Ante esta evidencia la burguesía ha tenido que poner en juego todos los recursos de su propaganda, empleando los más altos valores intelectuales a su servicio y las mejores páginas de su prensa para desmentar los verdaderos orígenes del conflicto y le permite esconder a los ojos de las masas explotadas, tras unas cuantas palabras vacías, el verdadero móvil de las guerras que provoca, y que necesita. Esta actitud, cuya expresión más descarada está constituida en Europa por la propaganda chauvinista del fascismo italiano y alemán, pudo también observarse con toda claridad en Sud América al estallar el conflicto del Chaco.

El efecto, y a pesar de que la influencia que en su determinación tenía la contraposición de los intereses petroleros ingleses y norteamericanos, aparecía evidente desde sus comienzos, la prensa burguesa no sólo de los países beligerantes, sino que la del resto de América, se empeñó en interpretarlo como una manifestación de "antiguos dios" entre los dos pueblos, a la que los sanos consejos y los "buenos oficios" de los vecinos, pondrían luego término. En esa oportunidad sólo el Partido Comunista alzó su voz denunciando los verdaderos orígenes del conflicto y su probable extensión al resto del Continente, llamando a la constitución de un frente único de lucha contra la guerra imperialista. Este llamado, a pesar de que fue recibido con cierto entusiasmo y se concretó en la constitución de un Comité contra la Guerra, fue pronto desoído por los elementos socialistas e independentes que a él habían respondido y el Comité cayó poco a poco en la inactividad.

Sólo después de los años de infructuosa farsa diplomática, algunas voces auladas en el campo burgués se atrevieron a suponer la existencia de "intereses extraños a ambos países" que se opondrían al buen éxito de las negociaciones. Los plumarios de la gran prensa comenzaron a guardar un cuidadoso silencio en torno a los orígenes reales de la guerra del Chaco.

Pero, en las últimas semanas, la Cancillería de Chile provocó un serio incidente con el Gobierno Paraguayo, y con este motivo, y a manera de medida precautoria, la charlatanería patrioterista hizo nuevamente su aparición en la prensa burguesa. Mientras "El Mercurio" en la prensa burguesa desarrolladas por la guerra, "El Diario Ilustrado" y "El Imparcial" consideraron que la actitud gubernativa era justa y venía a defender el "honor nacional" ofendido por la prensa paraguaya. La revista "How", caracterizada por su sistemática oposición al Gobierno, calificó a la más absurda y criminal de sus medidas, en nombre de la "solidaridad nacional". "La Opinión", diario izquierdista, aprobó editorialmente la conducta de la Cancillería chilena.

Se necesitaría la más grande de las ingenuidades para no ver tras esta inusitada reacción de la Cancillería ante un hecho sin importancia y en la extraña coincidencia de opiniones que para juzgarla se produjo entre dos sectores más adversos de la burguesía, razones más importantes que simples quisquillosidades de la diplomacia.

Hace apenas un año y medio, y con ocasión de la detención por las autoridades chilenas en



Arica de armamentos destinados a Bolivia, la prensa de ese país condujo una campaña de ataques a Chile tanto o más violenta que la desarrollada ahora en Paraguay, hecho que no motivó ni siquiera una nota de protesta de la Cancillería de Chile.

Por otra parte, el conflicto de que nos ocupamos sólo ha sido la culminación de una serie de hechos que se venían sucediendo desde hace algún tiempo y que indicaban que la política internacional de Chile ante el conflicto del Chaco, que al comienzo apareció como neutral, empezaba a inclinarse francamente del lado de Bolivia.

No es necesario insistir mucho sobre hechos que, como la autorización del libre tránsito de armamentos destinados a Bolivia, por Arica, el suministro a ese país de municiones y otros pertrechos bélicos fabricados en Chile, y el permiso concedido a militares en retiro y a obreros de las minas para trasladarse en masa a prestar sus servicios directos o indirectos en la guerra, a favor de Bolivia, son demasiado evidentes y representan, al decir de la diplomacia burguesa, una violación amplia de la neutralidad. Todos ellos indican que deliberadamente se ha producido un profundo viraje de la política internacional chilena, que seguramente obedece a un plan determinado, y cuyos orígenes es interesante desentrañar.

Desde fines del año 1933 las relaciones comerciales de Chile con Bolivia se han intensificado notablemente. Las cifras del comercio exterior a ese país, antes insignificantes, comienzan ahora a figurar en rubros especiales de los boletines estadísticos. El tránsito comercial por Arica hacia Bolivia que en el primer semestre de 1932 no pasaba de los \$ 10.000.000 de d. a. alcanzó en los seis primeros meses del año en curso, a \$ 20.380.000 de d. Casas comerciales e instituciones industriales chilenas que nunca mantuvieron relaciones económicas con Bolivia establecidas ahora sucursales en La Paz o acreditan allí representaciones.

Los felices resultados que este comercio naciente ha evidenciado hasta ahora, permiten suponer que sus posibilidades para el futuro son brillantes y sólo podrían ser obstaculizadas por el boicot del Gobierno boliviano, cuyas consecuencias se palparán ya en otras oportunidades. Este peligro se desvanece al romper Chile su neutralidad en favor de Bolivia.

No hay que olvidar tampoco que las determinaciones políticas no sólo están en Chile influenciadas por la presión de los intereses de la burguesía nacional, sino que también, de manera más decisiva, por la del imperialismo extranjero. Ha de haber tenido este último por lo tanto motivos bien poderosos para favorecer el rompimiento de las relaciones con el Paraguay.

En efecto, es un hecho evidente el de que Bolivia, abandonada a sus propias fuerzas, perderá pronto la guerra y que junto con esto se esfuercen las pretensiones de los petroleros norteamericanos y especialmente de la Standard Oil, sobre los yacimientos del Chaco. El apoyo decidido de Chile puede hacer en cambio variar grandemente los acontecimientos y llegar aún a presionar la firma de una paz en condiciones ventajosas para Bolivia... y para los petroleros norteamericanos.

A su vez, en tiempo de guerra, el mercado boliviano para el salitre y el cobre es muy importante y en las nuevas condiciones de intercambio, promete llegar a serlo más. Se comprende que para los capitales extranjeros propietarios de estas industrias del mismo modo que para los fabricantes de armamentos que efectúan en estos momentos pingües ganancias, sería lamentable y perjudicial el que la guerra terminara tan pronto.

—Todo lo dicho explica claramente las razones que motivaron la actitud insolente y violenta del Gobierno de Chile ante la campaña de la prensa paraguaya. Explica también el que la Cancillería oponga todas las exigencias imaginables para dificultar la solución del conflicto. Ahora, después de un mes y medio de negociaciones se anuncia que las relaciones diplomáticas chileno-paraguayas han vuelto a restablecerse y que el incidente puede darse por terminado. Sin embargo, persisten las causas que lo

APARECIO :

HOMBRES DE MAQUINA

Novela de LAURENCIO GALLARDO

Intensos relatos del mar

Precio: \$ 6.00

Pedidos a: EDITORIAL ORBE, Prat 24.

—Casilla 1924, Santiago

# "PRINCIPIOS"

## LA SITUACION POLITICA

El actual Gobierno —encarnación de los intereses de las clases explotadoras: imperialistas, terratenientes y alta burguesía— se ha singularizado en su gestión económica por haberlas favorecido sistemáticamente, a costa de una explotación reforzada de las clases que producen la riqueza nacional.

Pero los antagonismos de clases —siempre en Chile ha sido agudo el contraste— han alcanzado ya un grado de tensión que hace posible una ruptura violenta.

La condición de los obreros chilenos es realmente intolerable. Debido a la desvalorización del peso, artificialmente mantenida en el último tiempo, los salarios se han reducido a la sexta parte de lo que fueron en 1931. Aprovechando la gran oferta en el mercado del trabajo, a causa de la cesantía, los patrones han podido reducir aún más los salarios e imponer nuevas y más duras formas de explotación. Las llamadas leyes sociales son aplicadas para combatir el movimiento que gusta que se desarrolle y, en cuanto a las disposiciones protectoras del trabajo, son violadas en cada momento por los patrones. Y cuando los obreros ingenuos recurren a las autoridades del Ministerio del Trabajo encuentran en ellas toda clase de obstáculos y un predominio de la influencia patronal.

El costo de la vida ha llegado a extremos jamás conocidos. El precio del pan, del azúcar, de la leche, de la carne, para no citar sino algunos artículos alimenticios, los ha colocado fuera del alcance de la clase trabajadora. El obrero chileno vive a ración de hambre; se halla en un estado crónico de subalimentación.

Pero estos graves problemas, básicos para todo Gobierno cuerdo, no preocupan a los acompañantes del señor Alessandri. En vez de una satisfacción a sus imperiosas necesidades, los obreros reciben una negativa rotunda. Dos tácticas aplica el Gobierno en su contra: el engaño y la represión, como lo ha hecho con los obreros municipales masacrados en la FOCH, con los campesinos de Ranquil, asesinados a mansalva; con los ferroviarios, con los panificadores, con los obreros del cobre y del carbón, con los trabajadores marítimos, etc., etc.

Los trabajadores de Chile, acosados por la miseria, azotados por el látigo de los capataces y devorados por el tifus, adquieren rápidamente una conciencia política que les lleva a comprender que no sólo es el patrón su enemigo inmediato, sino también el Gobierno y el Estado capitalista en general. Pero esta conciencia política de clase, que se desarrolla y madura, está todavía en un grado muy imperfecto de evolución. Sus aspectos positivos están embrionarios, y la mayoría de los trabajadores permanece ideológicamente esclavizada a los demagogos burgueses y no da a su combate una orientación revolucionaria decisiva.

Los enemigos del Gobierno se dividen en dos campos: la oposición burguesa de tendencia ibañista-socialista, fortificada en "La Opinión" y que cuenta con una serie de pequeños satélites en el campo obrero, y la tendencia verdaderamente revolucionaria representada por el Partido Comunista. Son los primeros, por desgracia, los que poseen un más alto peso específico en esta lucha. Y en esto reside el peligro esencial de la hora presente. La oposición burguesa que pretende realizar un mero cambio de hombres en el Gobierno e implantar una dictadura demagógica de estilo fascista, apoyada en las bayonetas del Ejército, puede en estos momentos ser la vanguardia de un movimiento que dé al traste con el actual Gobierno y capitalizar en beneficio de unos cuantos jefes acaudales y arríbitas de la pandilla ibañista-socialista, el descontento enor-

J. Cuevas

# entregando chile al imperialismo

En esta página hemos querido recoger algunos de los hechos más característicos que señala la política económica del Gobierno como una política antinacional, que tiende al provecho privado de una camarilla reducida, por medio de la entrega del patrimonio general a grupos de banqueros e industriales extranjeros. Es la eterna política que han aplicado invariablemente, en estos países sojuzgados por los imperialismos, las diversas tracciones burguesas que se han turnado en el poder. La burguesía no puede elegir libremente su camino. Los puestos de comando de la economía nacional están ocupados por los imperialistas y, dentro del régimen social actual, sus posiciones son inabundables. La tarea de emancipación de estos países; la tarea de reintegrar a la nación los bienes arrancados a nuestra soberanía por medio de las "coimas" pagadas a los gobernantes, está reservada por la historia únicamente al proletariado revolucionario.

## PAGO DE LA DEUDA EXTERNA A CORTO PLAZO

En junio del presente año el Gobierno realizó esta operación, contando con el apoyo silencioso de la gran prensa y la tolerancia de la mayoría parlamentaria.

La deuda externa a corto plazo, correspondiente a anticipos hechos por los banqueros a cuenta de empréstitos que no alcanzaron a ser colocados debido a la crisis mundial, asciende globalmente a la suma de 30 millones de dólares y de 3 1/2 millones de libras esterlinas. El arreglo consistió en pagar el dólar a \$ 9,59 y la libra a \$ 31,43, en circunstancias en que se podía pagar por ellos todavía mucho menos debido a la depreciación que han experimentado todos estos valores, cotizables o no cotizables, a causa de la suspensión del pago de la deuda externa.

El señor Ross dispuso que la cancelación se haría canjeando los pagarés de la deuda externa a corto plazo por bonos de la deuda interna, que los imperialistas se encargan de transformar en dinero, que sacan del país o que les sirve para extender su dominio a nuevas fuentes nacionales de riqueza. Se ha entregado así una porción enorme de esta riqueza al capitalismo extranjero. Los principales banqueros o acreedores que se han beneficiado son:

Guaranty Trust of New York  
Anglo-French Banking Corporation  
National City Bank

me acumulado en las masas obreras.

Las condiciones objetivas del país hacen probable, en plazo no largo, el estallido violento del odio y de la desesperación que su extraordinaria miseria ha provocado en el proletariado. Los dirigentes revolucionarios verdaderamente responsables tienen la obligación de afrontar estos problemas y resolverlos rápidamente. Las masas trabajadoras están disgregadas y atrasadas en su nivel político. Se impone hacer un enérgico esfuerzo para organizar al proletariado, utilizando con inteligencia y audacia el arma del frente único, y elaborar un programa concreto e independiente de acción para las actuales circunstancias que permita responder a las ansiosas preguntas de la clase obrera, pues, en caso contrario, los trabajadores, siguiendo la senda del menor esfuerzo, estarán condenados a servir de pedestal y de comparsa al cuartelazo que se avvicina.

Estas faenas no son fáciles. Pero hay que comprenderlas y emprenderlas a la brevedad si se desea el triunfo de la revolución en Chile.

N. M. Rothschild & Sons  
Banco Anglo-Sudamericano Ltda.  
Cia. Chilena de Electricidad Ltda.  
Int. Telephone & Telegraph, etc., etc.  
Bajo las condiciones desventajosas en que se ha hecho, el arreglo de la deuda externa a corto plazo constituye una enajenación de la soberanía económica del país, en provecho de los banqueros imperialistas y de los especuladores.

## LA LEY PETROLERA

Los dirigentes de la política económica del Gobierno han enviado al Congreso, por intermedio del Ministro de Fomento, una ley destinada a regular las explotaciones petroleras que se hagan en el país.

Esta ley abroga la antigua disposición que reserva para el Estado el usufructo de los yacimientos petrolíferos y su cuidadosa y premeditada redacción persigue dos objetivos:

1.º Fijar tales condiciones para la concesión y empleo de terrenos petrolíferos que en ningún momento puedan llegar a ser trabajados por una empresa nacional.

2.º Entregar lisa y llanamente nuestra riqueza petrolífera a las dos grandes compañías petroleras que se reparten el mundo: Royal Dutch and Standard Oil. Dada la sobreproducción mundial existente, estas compañías no tienen ningún interés en poner a trabajar los yacimientos chilenos; sólo pretenden aumentar sus reservas, especialmente ante la proximidad de una guerra, en la cual el petróleo tiene una importancia de primer orden.

En la elaboración de este proyecto de ley han tenido una amplia ingerencia los representantes de las compañías imperialistas, quienes han empleado métodos tan "sutiles" que los componentes del Gobierno se han convencido de la necesidad de entregar esta riqueza al capital extranjero y son los más ardientes defensores del proyecto.

## LA PERDIDA DE 27 MILLONES DE PESOS DE 6d POR EL BANCO CENTRAL

El Banco Central de Chile ha perdido, según sus últimos balances de junio y julio, la suma de 27 millones de pesos de seis peniques de sus reservas de oro colocadas en depósito, principalmente, en el Banco de Inglaterra y en la casa Rothschild & Sons, que, a pesar de su amistad tradicional con los gobernantes de Chile, no han vacilado en incautarse esa suma.

Circulan numerosas versiones sobre la materia. Los propios defensores o encubridores de esta pérdida, asilados en la gran prensa mercenaria, no consiguen aún ponerse de acuerdo sobre una explicación más o menos satisfactoria y única de este affaire.

El Consejo del Banco ha expedido un informe sobre el asunto, en que reconoce la pérdida, pero sostiene que ha realizado otras ganancias, las cuales no han contribuido, sin embargo, al aumento de su reserva de oro, sino a aumentar el peculio de los accionistas.

Los culpables de esta pérdida no aparecen mencionados por ninguna parte. No hay nadie a quién responsabilizar por este mal paso.

## LA CONSOLIDACION DE LA DEUDA EXTERNA A LARGO PLAZO

Los entendidos en la materia afirman que este negocio va a sobrepasar los mejores efectuados hasta la fecha.

El señor Ross lo justifica por la necesidad de abrir nuevos mercados a la agricultura. (Pasa a la 4ª página)

f. rojas



# rusia

## en la sociedad de las naciones

ca: HECHOS DE LA URSS

Revista mensual de la Soc

Amigos de la URSS

Casilla 13254

SANTIAGO

Con el voto a favor de cuarenta países la delegación de la URSS, pasó, la semana última, a ocupar un asiento permanente en el Consejo de la Sociedad de las Naciones. Esto equivale a decir que el Gobierno proletario ha sido prácticamente reconocido por todos los gobiernos burgueses del mundo, consolidando con este nuevo triunfo la situación de gran potencia económica y política que ha adquirido, en los últimos años.

No será inútil recordar que apenas terminada la revolución bolchevique, los gobiernos burgueses de Europa y de todo el mundo contrajeron entre sí el compromiso tácito de procurar por todos los medios posibles el derrocamiento del régimen recién constituido, y que entre dichos procedimientos se incluían el no reconocimiento del nuevo Gobierno ruso y el boicott económico. Algunos años más tarde, las exigencias del comercio de exportación de algunas naciones europeas como Francia, Inglaterra, Italia y Alemania, hicieron necesaria la reconsideración de este compromiso y las relaciones diplomáticas entre dichas naciones y la URSS, fueron restablecidas. Sin embargo, y aun hasta el año 1927, persistía en el espíritu del resto de los gobiernos burgueses el repudio más absoluto hacia el Gobierno soviético. Sólo a comienzos del año pasado y siguiendo el ejemplo dado por Estados Unidos, se inició en Europa Central y en algunos países de América una corriente encaminada al reconocimiento del régimen establecido en la Unión Soviética. La culminación de esta nueva política la ha constituido la invitación hecha a la URSS, para ingresar al Consejo de la Sociedad de las Naciones.

¿A qué se debe este brusco viraje de la diplomacia burguesa, que puede considerarse como una verdadera claudicación? Indudablemente que no, como ha querido hacerlo creer entre nosotros la "gran prensa", a una involución del régimen soviético en el sentido de volver a utilizar los procedimientos de la sociedad capitalista. Todo el mundo sabe que si un tiempo hubo en que el Gobierno comunista se vió obligado a reconsiderar muchas de sus determinaciones en la política interior, fué en el período de la NEP o nueva política económica (1923-27), cuando el comercio privado fué restablecido y adquirió un considerable desarrollo y cuando la influencia de los kulaks o grandes propietarios campesinos llegó a ser tan grande como antes de la revolución. En esa época, sin embargo, como lo decíamos más arriba, sólo algunos gobiernos europeos restablecieron sus relaciones con la URSS.

Hoy día, en cambio, el panorama político interior del país proletario es muy diferente. Bajo el impulso avasallador del primero y luego del segundo Plan Quinquenal, recibió la economía soviética adquiere un carácter netamente socialista. El comercio privado ha sido casi completamente anulado por la competencia de los Almacenes del Estado y las Cooperativas Obreras y Campesinas. La colectivización del campo alcanza en estos dos últimos años su nivel más alto y sus triunfos más resonantes. En suma, la ofensiva destinada a la total liquidación de la burguesía como clase ha conseguido hoy día, casi íntegramente, sus objetivos finales.

Es en estas condiciones que los países burgueses aprueban casi por unanimidad la incorporación de la URSS, a la Sociedad de las Naciones. Las razones de esta actitud no pueden ser, pues, políticas, sino simplemente económicas. No debe olvidarse que la Unión Soviética ha adquirido en los últimos años un desarrollo económico formidable; que en gran número de ramas de la industria y de la agricultura ocupa los primeros lugares de la producción mundial y sobre todo que sus obreros y campesinos no conocen la cesantía y mejoran día a día su standard de vida y, por lo tanto, su poder adquisitivo. Se ha convertido, pues, la URSS, en un mercado tan importante e indispensable para la burguesía que ésta no ha trepidado en echar por la borda todos sus principios establecidos, para aprovecharlo. Por este motivo interpretaciones malévolas que desde el campo burgués puedan hacerse sobre las razones del ingreso de Rusia a la Sociedad de las Naciones, no obedecen a otro fin que el de atenuar en lo posible el mal efecto que esta claudicación pudiera producir.

No debe suponerse, por otra parte, que la Unión Soviética con su incorporación al Consejo de la Liga vaya a adquirir compromisos con los países burgueses que puedan dificultar el advenimiento de la revolución mundial.

Es evidente, en primer lugar, que tales compromisos no pueden existir si se considera que la URSS, no solicitó su admisión al seno de la Liga, sino que fué invitada a ella por las demás potencias. Lávínof, por su parte, dejó perfectamente establecido en su discurso inicial que su incorporación no tenía otro objetivo que el de cooperar en cuanto fuera posible con los países capitalistas en la lucha contra la guerra. Se podría disentir la eficacia de esta lucha contra la guerra desarrollada por la Liga de

las Naciones, sabiéndose que ella no puede ser plenamente efectiva mientras impere el régimen capitalista en la mayoría de los países del mundo. Sin embargo, es un hecho inaudible, como lo dice el mismo Lávínof, que siempre existe un cierto número de países capitalistas que por razones de inferioridad económica, militar o de cualquier otro orden, tienen interés en mantener la paz. Si la URSS, puede aprovechar esta disposición favorable y conseguir con ayuda de ella el retardo de la guerra aunque sea en un año, tiene la obligación de hacerlo, sin importarle el lugar en que dicha colaboración sea efectuada: la defensa de su propio territorio, la consolidación de su régimen político y, por lo tanto, la suerte futura de la revolución mundial se lo exigen.

Por último, es también indiscutible el que la Internacional Comunista, a pesar de tener su sede en Moscú, es perfectamente independiente de los compromisos políticos que pueda contraer el Gobierno soviético. Lo demuestra claramente el hecho de que los partidos comunistas de todos los países con los cuales la URSS, mantiene relaciones diplomáticas continúan desarrollando en la misma forma que antes su labor revolucionaria de propaganda y de organización del proletariado para sus luchas decisivas contra la burguesía.

Las críticas hechas a la política exterior de la URSS, de parte de los elementos desplazados del campo revolucionario, que se han intensificado con motivo de su ingreso a la Sociedad de las Naciones, no pueden explicarse de otra manera que como una manifestación de la amargura con que dichos elementos ven que el Gobierno soviético, a pesar de todas sus predicciones pesimistas, agrega cada día un nuevo triunfo a los conseguidos anteriormente.

(De la 3.a páj.)

tura y a la industria (toda en manos de los imperialistas), obteniendo facilidades en el extranjero merced al pago de los empréstitos.

Como consecuencia de los reiterados anuncios que se han hecho, la cotización de los bonos de nuestra deuda externa ha mejorado considerablemente, lo que significa que la deuda real de Chile ha aumentado y que los especuladores que han adquirido esos bonos deprecados podrán realizar con ellos un magnífico negocio. La deuda chilena se ha triplicado.

Alemania ha compraado en los mercados extranjeros, secretamente, los bonos de sus deudas a la cotización que tenían en su momento de mayor depreciación, con lo cual ha redimido, al más bajo costo posible, una gran parte de su deuda. En Chile se hace todo lo contrario; se provoca el alza de los bonos para negociarlos después, perjudicando evidentemente la conveniencia nacional.

Los países más grandes del mundo han suspendido el pago de sus compromisos con el extranjero. Nuestra minúscula República, en donde la miseria, el hambre y el tifus diezman a los proletarios y campesinos, se apresta para cumplirlos. El dinero necesario se sacará, como siempre, a expensas de la renta que percibe la clase trabajadora.

Los empréstitos fueron contratados por la burguesía, que los aprovechó intensamente; el proletariado nada obtuvo de ellos, pero tendrá que pagarlos. El pago de la Deuda Externa constituye un ataque a los bienes de obreros y campesinos y debe ser combatido energicamente por éstos. Esas deudas no deben pagarse sino por quienes las utilizaron en su beneficio; pero los obreros no deben contribuir ni con un centavo a incrementar la formidable caja de los banqueros y especuladores.

El desconocimiento de las deudas contraídas por la burguesía nacional con los usureros imperialistas, es la única medida que saneará realmente esta parte de la economía nacional.

# política económica del gobierno

## III. parte

Las ventas de estos productos que en los cuatro primeros meses de 1933 experimentaron una fuerte reacción sufrieron después un descenso que los condujo en el segundo semestre a un nivel inferior aún al del año 1932, en el mismo período. La producción después se ha mantenido más baja que en 1932.

Estos hechos revelan: 1) que el aumento de la producción industrial se ha verificado especialmente en la minería cuyo mayor volumen está en poder de los imperialistas, a quienes el Gobierno ha auxiliado a costa de los intereses nacionales; 2) que el aumento de la producción nacional es menor y no se ha mantenido, produciéndose de nuevo un retroceso marcado, lo que está en relación con la enorme miseria y desocupación existentes.

## VI.—La política agraria

Como era de esperar, el Gobierno actual se ha puesto incoordinadamente a las órdenes de la nobleza terrateniente. En 1933 se hizo una rebaja de los dividendos a los dueños de instituciones hipotecarias, con cuyo peso cargó el Banco Central, por la suma de 19 millones de pesos. Este fué el primer obsequio de la Trinitad Edwards-Ross-Alessandri a los latifundistas. Se gestiona ahora una nueva rebaja de intereses a los dueños de hipotecas.

Las cosechas de 1933 han sido buenas, tanto es trigo (7,8 millones de qq.) como en cereales y productos de chacarera. Este aumento de la cantidad cosechada que ha ocasionado una baja de los precios al por mayor no ha traído ninguna baja de los precios al detalle, como lo demuestra el que a pesar de ello el índice del costo de la vida haya seguido una curva ascendente durante 1933.

## VII.—Rasgos comunes de la política del Gobierno

No cuesta mucho caracterizar la política económica del actual Gobierno. Como gobierno burgués al servicio del imperialismo, ha cumplido con su papel: Auxiliar a los terratenientes, a la gran burguesía chilena y entregarle impudicamente a los capitalistas extranjeros, dejando caer las cargas más pesadas de la crisis sobre las espaldas de los obreros, campesinos, empleados modestos y pequeña burguesía en general.

La explotación de las masas; su miseria y su descontento han aumentado a tal grado que para reprimir su movimiento de protesta el Gobierno ha necesitado mantener al país durante todo su período bajo el imperio de las facultades extraordinarias y ha necesitado crear una fuerza armada pre-orientada: las Milicias Republicanas para asegurar el orden público.

Para que se aprecie en su justo valor el carácter realmente favorable a la clase capitalista que tiene la política económica del Gobierno nos limitaremos a transcribir los siguientes párrafos de la memoria del Banco Central (pág. 24):

"El índice de los **Jornales** pagados en el país actual, para el año pasado, un aumento de 22 o/o. Pero este aumento es más bien la consecuencia de la absorción de los desocupados que de un aumento real de los jornales. Si se toma, además, en cuenta el alza que ha experimentado el costo de la vida, resulta que el monto total de los jornales, a pesar de haber aumentado entre septiembre de 1931 y fines del año pasado en casi 40 o/o, representa hoy un poder de compra que es más o menos igual al que representaba antes de iniciarse la inflación.

La reducción que ha sufrido el poder de compra de la población en general, a causa de la inflación monetaria, se refleja también en el hecho altamente significativo de que el valor de las ventas al por menor en las grandes casas comerciales de Santiago acusan para el año pasado un aumento de sólo 2 o/o, mientras que el volumen físico de las transacciones ha sido inferior en 25 o/o al del año 1932."

Este último hecho es sumamente grave y demuestra hasta qué punto la política económica del Gobierno ha provocado una pobreza terrible en aquellos que viven de su trabajo y no de la especulación, ni de la política, ni de la estafa.

A pesar del tan caudoso aumento de la producción, el salario obrero no ha aumentado en nada. Que la miseria es cada día mayor lo demuestra el hecho de que las ventas al por menor hayan aumentado sólo en un 2 o/o, en tanto que el volumen físico de las transacciones ha sido inferior en 25 o/o al del año 1932. Esto significa que la carestía de los artículos ha sido también muy grande, por lo cual con una mis-

ma cantidad de dinero sólo ha sido posible comprar en 1933 las 3/4 partes de lo que se compraba en 1932.

## VIII.—Expectativas para el futuro

El desarrollo de la producción nacional se caracterizará rápidamente con un obstáculo que el régimen capitalista no puede solucionar: la falta de un mercado al cual abastecer. El mercado nacional se estrecha más y más, a medida que aumenta la miseria de la población; por otra parte, el desarrollo de la producción—siguiendo las normas políticas del Gobierno—se hace en exclusivo beneficio de los capitalistas, aumentando la pobreza de las masas. Hay aquí, pues, una antítesis irreductible, dentro de una economía burguesa. Se trata de un verdadero nudo gordiano, que será roto únicamente por la Revolución Proletaria victoriosa.

La crisis agraria no ha sido tampoco vencida. Como en los demás países del mundo, persiste. El Estado ha acudido en ayuda de los terratenientes para facilitarles la producción de sus deudas y darles primas de exportación. Pero la miseria y atraso de la población campesina chilena llega a límites que es imposible describir. El sistema feudal de explotación de la tierra conduce al campesino a la vida más pobre y miserable; de aquí un nuevo factor que impide la formación en el país de un mercado capaz de absorber la producción de las industrias manufactureras nacionales existentes y de las que podrían crearse.

No puede admitirse que la crisis haya sido solucionada por el actual Gobierno. La mejoría experimentada por los capitalistas, es el reflejo de la mejoría que han experimentado las industrias fundamentales del país que se hallan en poder de los imperialistas: el salitre y el cobre. Recientemente y coincidiendo con la noticia de que se han acumulado nuevamente grandes stocks de cobre en las metrópolis, ha sobrevenido una baja de los precios de este metal, baja que ha repercutido inmediatamente sobre una serie de valores comerciales chilenos que se cotizan en A. Bolsa y que han experimentado igualmente una baja.

A todo esto hay que añadir, la política del Gobierno que, por intermedio de su Ministro Ross, parece empeñado en tomar todas las medidas necesarias para aumentar la fortuna privada de ciertos caballeros (de industria, se entiende), sacrificando los bienes y los intereses generales de la nación.

En Chile, apreciando los hechos en una forma objetiva, y sin extraer consecuencias de acontecimientos mínimos e intempestados con un espíritu de pequeño burgués sentimental, se puede afirmar que las condiciones revolucionarias maduran y que el mejor auxiliar de la Revolución es el propio Gobierno que con sus medidas torpes y su descarada política de entrega al país a los banqueros, terratenientes e imperialistas descomponen cada día más los fundamentos del sistema burgués y prepara así las condiciones materiales que harán irrupción en forma violenta y victoriosa el descontento de los explotados.

Toca ahora acelerar la maduración de los factores subjetivos, que no se encuentran en Chile todavía a la altura de las circunstancias. Un poderoso Partido Comunista, vinculado a las masas y con una línea política justa: he ahí la palanca que echará por tierra el edificio carcomido y bamboleante de la democracia burguesa y del fascismo.

En próximos artículos analizaremos en forma más extensa estas conclusiones.

## matraca

### LAMENTABLE OLVIDO DEL INTENDENTE BUSTAMANTE

Ha sido muy censurada en los círculos de Gobierno la desidia demostrada por el Intendente de Santiago en la organización de las festividades del aniversario patrio. La descomposición, precursora de la muerte, invade ya a los más incondicionales servidores del Gobierno.

El día 19 de septiembre S. E. el Presidente de la República salía a dar su tradicional paseo por el elipse del Parque Cousiño y a revistar las tropas. Fué recibido por el público numeroso que se agrupaba en el Parque en el más absoluto silencio. Nadie lo tomó en consideración. La popularidad de antaño se había esfumado total-

## LA HUELGA TEXTIL EN E. UNIDOS

Una estadística publicada por el Ministerio del Trabajo de Estados Unidos anuncia a mediados de este año que en los primeros cuatro meses de 1934 se habían registrado ya 420 huelgas, con un total de más de 300.000 huelguistas. Como comentario a esa información, el Ministro aseguraba que era ésta la mayor ola de huelgas conocida en los últimos doce años. Los movimientos obreros continuaron en los meses siguientes, y en el mes de julio se produjo la huelga general de los obreros marítimos de toda la costa del Pacífico, reuniendo cerca de 100.000 obreros, movimiento formidable que no se había producido sino una vez en la región, en 1919. Por último, la huelga textil iniciada en los primeros días de septiembre, que en su iniciación comprendía 300.000 obreros, a los que en la última semana se han sumado otros 150.000, ha hecho adquirir a la ola huelguística de este año el primer lugar entre todas las que se habían conocido en la historia de Estados Unidos.

Esta serie de records constituye la más amplia confirmación de lo que en otras ocasiones habíamos dicho refiriéndonos al verdadero carácter que en el fondo tiene la demagogia del Plan Roosevelt. Los diversos códigos de la N.R.A., cuyo objetivo oculto era indudablemente el de evitar las huelgas que necesariamente traería consigo la inflación, han fracasado rotundamente. La cesantía, en parte absorbida en los primeros meses de vigencia del Plan, comenzó a aumentar desde los comienzos del año en curso. La tan esperada compensación entre los salarios y el aumento del costo de la vida determinado por la inflación no se ha producido. La miseria de la clase obrera y de los colonos campesinos han ido en aumento, resaltando tanto más cuanto que el resurgimiento de la gran industria es innegable y que las grandes corporaciones financieras han recobrado poco a poco su perdida estabilidad.

Todas estas circunstancias han empezado a hacer comprender a los obreros americanos, que hasta ahora habían sido burdamente engañados, que no pueden esperar una mejoría de su situación obtenida por medios pacíficos.

La labor colaboracionista de los dirigentes de la Federación Americana del Trabajo, que logró quebrar la huelga portuaria de julio, se ha manifestado hasta ahora impotente para detener el movimiento de los obreros textiles, lo que hace pensar que su influencia sobre las masas obreras va decreciendo.

En suma, asistimos a una nueva y profunda reagudación de la lucha de clases en Norteamérica, cuyas consecuencias inmediatas son difíciles de prever. En todo caso, si la gran huelga textil no tuviera otro resultado que el de abrir los ojos a los obreros americanos sobre el papel traidor desempeñado por sus dirigentes reformistas y el de unificarlos y educarlos en la acción directa y revolucionaria en pos de sus reivindicaciones económicas y políticas, se verían debidamente compensados los enormes sacrificios que un movimiento de esta naturaleza cuesta a la clase obrera, entre los que ocupan lugar prominente la serie de muertos caídos bajo las balas asesinas de la policía.

Más aún, resonaron algunos gritos hostiles diseminados.

Esto le ha llegado a lo más hondo de su sensitivo corazón. La culpa de todo la tiene el Intendente Bustamante, que no tomó las medidas necesarias para que los agentes de la Sección de Investigaciones y Carabineros vestidos de pañanos fueran, como es su deber y su costumbre, a aplaudir al Presidente de la República.

# magallanes y sus problemas

(Conclusión)

## III Parte

Tenemos que ocuparnos rápidamente de los salarios y sueldos. Además, de las relaciones entre chilenos y extranjeros.

Los empleados se pueden dividir en dos categorías, entre los cuales existe algo así como una muralla china, en cuanto a sueldos se refiere. Ellos son: gerentes, contadores, administradores de estancias, etc., son, por lo general, casi todos extranjeros, y especialmente ingleses y algunos alemanes. Hay compañías que cuando vega alguno de estos puestos, prefieren traer estos empleados desde Europa, antes de atender a los chilenos subalternos. Estos altos empleados ganan sueldos superiores a dos mil y más pesos chilenos, además algunos son pagados en moneda extranjera y tienen participación en las ganancias de las compañías, como es el caso de la Explotadora de Tierra del Fuego. A los altos empleados de los Frigoríficos, que trabajan tan sólo durante el verano, se les cuenta, además, un viaje anual a Inglaterra. Es en esta forma como el imperialismo ha formado en Magallanes una casta oligárquica que defiende a brazo partido los intereses del amo.

La otra categoría de empleados son los "nativos", muchachos nacidos en Magallanes, que por las condiciones de aislamiento geográfico están condenados a vivir en una reserva. Este factor y el de la poca conciencia de clase, favorece la más íntima explotación y sumisión a los capitalistas. Los sueldos de estos empleados son de 400 o 500 pesos, y los hay aún inferiores para empleados que están sólo tres o cuatro años en las compañías. Por lo general, estos jóvenes ingresan a la firma a los 16 o 17 años, de "chupes", con un sueldo de 60 a 100 pesos, y después de largos años de trabajo, durante los cuales están expuestos a ser despedidos en cualquier momento, logran alcanzar sueldos — como los que acabo de dar para los chilenos. Pero sólo en muy raras ocasiones se ve en una reserva, no extranjera llegue a los puestos de confianza.

En cuanto al salario del obrero es también mínimo. Se ven en los frigoríficos salarios de 70 a 80 pesos diarios. Me refiero a los carniceros. Ellos perciben por cordero carneado 35 centavos, y como algunos llegan a carrear hasta 180 animales al día pueden hacerse un buen salario. Pero tenemos que tomar en cuenta que esta faena dura 2 a 2 y medio meses únicamente, y después el obrero queda cesante por el resto del año. Pero estos salarios aún son la excepción, pues la mayoría gana tan sólo 15 pesos diarios, durante la faena. Entre los obreros de los frigoríficos tenemos a los cazataques, que por lo general son obreros que trabajan doce, quince o veinte años en ello, y que después logran ganar un sueldo fijo que no es mucho más alto que el de un carnicero. Además, los obreros no especializados, acareadores, limpiadores, etc., sólo ganan 250 a 300 pesos al mes.

En el campo pasa algo parecido. Muchos obreros trabajan durante el año, primero desde noviembre o diciembre hasta enero en la esquila, ganando según el número de animales que esquilan, no llegando más allá de 20 a 25 pesos diarios, salario minimal, si consideramos que son obreros especializados. Luego después estos mismos obreros entran a trabajar a los frigoríficos durante dos o dos y medio meses. Pero después viene la miseria; con los dos o tres mil pesos que han hecho, si es que se han matado trabajando, tienen que alimentar a su familia de cuatro o cinco personas, durante un año. Entre los trabajadores del campo también tenemos a los ovejeros y peones. Los ovejeros tienen sueldos que varían entre 200 y 300 pesos mensuales, con casa y comida. Los peones ganan de 4 a 5 pesos diarios. Aparentemente estos salarios son muy subidos en relación con los que se acostumbraba a pagar en el norte del país, pero consideremos que el primer lugar el obrero trabaja tan sólo 5 a 6 meses durante todo el año. En segundo lugar que la vida es mucho más cara en Magallanes, que en el norte del país; los artículos alimenticios son muy caros, y además entra en juego la vestimenta para contrarrestar los rigores del clima, factor que aquí, en el norte, no tiene tanta importancia.

En cuanto al problema que a la habitación se refiere, hay que dejar constancia, en honor de la verdad, que el obrero de Magallanes tiene una gran ventaja sobre el resto del país: no se conocen los conventillos, las casas son pequeñas, aisladas una de otra, con patios, en las cuales habitan 8 a 10 personas y no la misma cantidad en una pieza como sucede en Santiago.

Los propietarios de estas habitaciones son pequeños burgueses y una Compañía: "Los Previ-

sores de Magallanes". Los arriendos no son muy subidos comparados con los del resto del país.

**Aspecto político.** — Como consecuencia de la situación económico-social, tenemos la situación política de Magallanes.

Vimos que el proletariado de Magallanes es relativamente escaso y que el sector predominante es la pequeña burguesía. Sobre esta base se generan todos los fenómenos políticos.

La debilidad numérica, la poca duración de la faena, que generan un contacto sólo esporádico de los obreros, la falta de un partido proletario que encauce y ayude a la formación de la conciencia de clase, son las características del movimiento obrero de Magallanes. Se encuentran, sin embargo, grandes organizaciones sindicales, que agrupan grandes sectores obreros, pero que están dirigidos por una serie de señores que en más de una ocasión han traicionado al proletariado. A pesar de esto, las masas se han impuesto en ocasiones contra estos esquirols y se han lanzado a la lucha. El año pasado algunas huelgas, como la de los metalúrgicos, la de los electricistas y la de la gente de mar, revelan un espíritu de lucha, pero que debido a la falta de dirigentes con una visión política clara, son vencidas por la burguesía mediante promesas y engaños.

La pequeña burguesía, por otro lado, tiene también sus problemas propios. Son los de la repartición de las tierras, la supresión de la aduana y del control de cambio, etc. Estas reivindicaciones han generado un partido político propio de la región: el Partido Regionalista. Si analizamos la composición de este partido vemos que está integrado por pequeños burgueses exclusivamente y que su programa tiene netamente a favorecer únicamente a la pequeña burguesía, combatiendo a los grandes capitalistas y al imperialismo. Estas características: composición pequeño-burguesa, nacionalismo, subdivisión de las tierras, etc., son factores que favorecen el desarrollo de una fracción fascista en este organismo. Gran número de sus miembros son entusiastas admiradores del fascismo y sus jefes actúan en una forma que no deja lugar a dudas sobre sus fines. Sus declaraciones constantemente hablan de patria, etc., demagogia fascista que ya conocemos suficientemente. A pesar de todo esto, es el partido que más fuerza cuenta en Magallanes.

La gran burguesía y el imperialismo, también tienen sus partidos políticos en los cuales apoyarse: el radical, el conservador y el demócrata, que, como en todo el resto del país, se lo lleva oscilando y vacilando de un lado a otro. Sus componentes son esa oligarquía que cité más adelante, más los profesores, empleados de la Municipalidad y los empleados fiscales, etc.

Existe también un Partido Socialista, cuyos componentes, como en el resto del país, están desorientados con respecto a la evolución de la historia y de los deberes de un partido revolucionario. Quedan aún fuertes resabios anarquistas del año 1919, época de lucha de los obreros de Magallanes, y son precisamente estos anarquistas los torbellinos de los sindicatos hoy día.

Entre los problemas políticos hay uno que merece especial atención, y es el siguiente: las relaciones argentino-chilenas.

Sólo someramente podremos tocar este punto aquí, pues puede ser objeto de un trabajo posterior.

Dijimos antes que el peñón, el dominio del imperialismo inglés en esta región, que está en posesión al imperialismo yanqui, que domina el resto del país, tenía una fundamental importancia en la génesis de las relaciones entre Chile y Argentina. Además intervienen factores como los derechos de importación de maderas de animales, etc., y factores estratégicos: Magallanes es el puerto natural de toda la Patagonia argentina, y sus numerosos limfoceros que la disenta de las de Navarra, Lenox, Isla Nueva, etc., que generan una tensión entre Chile y Argentina. Las fortificaciones de Ushuaia y la creación del Apostadero Naval en aquella colonia naval argentina, han agravado aún más la situación, a tal punto que ahora día, cuando a los imperialistas yanquis e ingleses les comienza, puede generarse de estos problemas insolubles un conflicto armado, tal como en el Chaco y Letticia.

Son todos estos, problemas, que el proletariado de Magallanes debe tener en cuenta, organizándose debidamente y luchando contra la burguesía y el imperialismo opresor, por la revolución proletaria, guiado por un verdadero partido revolucionario.

Toda correspondencia debe dirigirse a:

**Florencio Fuenzalida**

Casilla 1187

SANTIAGO

# matraca

OTRO "LIDER" ESTUDIANTIL QUE FALLECE

El activo joven Gustavo Molina Guzmán, presidente de la Federación de Estudiantes de Chile, que lucha por "una humanidad más buena", ha enviado en su carácter de presidente una esquelta-declaración en que, con muy escaso recato, hace donativo de su persona y de la Federación a don Juan Bautista Rosetti.

Este señor Rosetti entregó a la publicidad recientemente un artículo, de cuya réclame se encargó el Gobierno, en el cual sostiene que el Ejército de Chile ha sido siempre una institución popular, que ha colocado su espada al servicio del proletariado y de la revolución social. Estas y otras patrañas — que los obreros conocen muy bien por haberlas sentido en sus propias costillas — han conmovido al joven líder, que desea ser tomado en cuenta para el próximo cuartelazo.

Y nosotros que, ignorábamos que en Chile ya existía el Ejército Rojo!; Nosotros todavía creíamos, con Marx y Lenin, que el Ejército, por su composición y por su papel social, es una institución de clase, la organización de la represión burguesa! Nos arrepentimos de nuestro atraso.

El joven Molina es miembro de la Liga Comunista (nombre tomado por cierto fantasma trotskista) y de la Oposición Revolucionaria Socialista. Nos dicen, además, que pertenece al Bando de Piedad y que escribe en "Izquierda".

En su epíteto hace notar que escribe "en su lecho de enfermo". ¿Bastará la patología para explicarnos su transformación? En todo caso, ahí tiene el joven Molina una hermosa puerta de escape.

## congreso de estudiantes

La Conferencia Internacional de Estudiantes celebrada en septiembre de 1933, con ocasión del Congreso de la Juventud contra la Guerra y el Fascismo (París, ha encomendado al Comité Mundial de Estudiantes de convocar en el curso del año 1934 a un Congreso Internacional de Estudiantes y Colegiales con la participación activa de los intelectuales para la lucha común contra la guerra y el fascismo, al lado de la clase obrera y campesina.

El Comité Mundial de Estudiantes ha decidido convocar el Congreso para los días 29, 30 y 31 de diciembre de 1934, en una de las capitales de Europa.

Los numerosos países han aprobado, por medio de conferencias nacionales de estudiantes, su adhesión a este Congreso. Citamos: Checoslovaquia, Suiza, Francia, Holanda y Grecia.

En los Estados Unidos ha sido declarada una huelga general en las Universidades contra los preparativos de guerra. Asimismo en las universidades de España se han producido huelgas generales antifascistas. En Yugoslavia, demostraciones de masas estudiantiles contra la dictadura militar. En Rumania los estudiantes han izado la bandera roja sobre el edificio de la Universidad a raíz del proceso de los camineros. Todos estos movimientos provienen de que la juventud estudiantil no desea servir como tropa de asalto a la burguesía sino que, al contrario, se enrola en las líneas de batalla al lado de los trabajadores contra los explotadores.

Numerosas organizaciones de intelectuales, dándose cuenta de la gran importancia

(Pasa a la 7.a página)

r. saavedra gómez

## la segunda conferencia interamericana de educación

# avance

Con el creak estrepitoso de toda la prensa feudal-burguesa latinoamericana se realizó en Santiago la Segunda Conferencia Interamericana de Educación, maniobra con que el imperialismo yanqui afirma, en lo ideológico, sus posiciones ya conquistadas, en lo económico y político, frente al avance de sus rivales, los demás imperialismos.

Se realizó este torneo de "educación" en los momentos en que los preparativos guerreros son ya innegables en todo el mundo capitalista y en que, justamente, los Liceos y Escuelas Superiores de Bolivia y Paraguay se cierran para entregar sus juvenudes al matadero del Chaco Boreal, en donde ya miles y miles de obreros y campesinos bolivianos y paraguayos han caído defendiendo los intereses insaciables de los pulpos imperialistas yanqui e inglés.

Todo el aparato oficial de la burguesía chilena en el campo educacional se desplegó en un abanico de exterioridades y vaciedades, propias de una clase que se derrumba, para "presentar" a los delegados de las burguesías extranjeras un cuadro de la enseñanza chilena lo más condimentado posible, impidiendo, como es lógico, por medio de medidas francamente policíacas, la presencia en los debates de la Conferencia, de los verdaderos maestros, los maestros de los obreros y campesinos chilenos, los maestros primarios. La Conferencia funcionó durante todo el tiempo rodeada de cordones de carabineros y agentes; en sus discusiones sólo participaron los delegados oficiales, y para tener derecho a "observar" estos in-reserantes debates, se cobró una cuota de \$ 20, lo que de hecho significó la exclusión de los maestros primarios, que con sus miserables sueldos de hambre apenas alcanzan a alimentarse malamente.

"A través de esta Conferencia el magisterio apareció como una ciencia y un sacerdocio" decía en su discurso inaugural el presidente del Congreso, Agustín Edwards, propietario de "El Mercurio", desde cuyas columnas azuza diariamente la represión contra los "disociados y subversivos" maestros primarios.

"El Gobierno chileno no omite esfuerzo alguno por cumplir el mandato constitucional que prescribe que la enseñanza pública constituya una atención preferente del Estado", decía el Ministro de Educación en su discurso, pero no decía nada que dos días antes había firmado un decreto de exoneración del maestro Pera, de la Escuela Experimental al Salvador Sanfuentes, por el "delito" de darle a sus alumnos, adolescentes de 14 a 16 años, una educación sexual adecuada y ajustada a la ciencia. (Una de las características del fascismo es, precisamente, la destrucción y negación de la ciencia).

Que el gobierno chileno no omite esfuerzo por hacer de la educación la "atención preferente del Estado", es una verdad ENORME que los maestros primarios conocen demasiado bien. La sienten en los salarios de hambre con que el gobierno paga su "sacerdocio"; en la estrechez e insalubridad de los locales escolares; en la miseria de los TRESCIENTOS MIL NIÑOS que

asisten diariamente a las escuelas primarias urbanas y rurales; y en el abandono criminal en que se mantiene a CUATROCIENTOS MIL NIÑOS que vagan abandonados por las calles y campos de este país. Palpan cada año esta "atención preferente" en la dotación de útiles y material escolar (aquí en Santiago hay sectores escolares que han recibido UNA HOJA de papel POR ALUMNO para TODO el año). Lo saben bien los maestros que cayeron el año 32 en defensa de los intereses económicos del magisterio; los 150 maestros exonerados en Concepción por preocuparse de los verdaderos intereses educacionales de clase de los niños y de la escuela; lo saben, en fin, los 11,000 maestros en servicio, sometidos todos ellos a un régimen inspectivo policial y vejados diariamente en su dignidad y en la de sus alumnos.

En plena Conferencia, el relator del tema "Escuela Rural", el ex-Ministro de Educación, Domingo Durán, odiado por todo el magisterio, el poor chichillo de los maestros, declaró en todos los tonos, con la aquiescencia de todos los delegados, que el "problema del latifundio" NO EXISTE EN CHILE. Sólo uno de los oponentes, un maestro exonerado, el compañero Bernardo Ibáñez, que había logrado sortear la "muralla china" en que se guarecía el Congreso, desenterró el contenido de esta maniobra "educacional" y señaló a Durán como enemigo declarado de los intereses de los niños campesinos e indios, y como ejecutor directo de la represión que la feudal-burguesía realiza en contra de los educadores clasistas que militan en la Federación de Maestros de Chile, y en contra del Magisterio en general. Demás está decir que el compañero Ibáñez no pudo terminar su intervención porque no se lo permitieron y que además no pudo lograr entrar más a la Universidad, local en que se celebraban las reuniones de la Segunda Conferencia Interamericana.

La Conferencia se realizó y cumplió su cometido: servir los intereses del imperialismo que la dirige (yanqui), en el plano ideológico.

Finalmente conviene destacar las posiciones de las diversas organizaciones de maestros. Y conviene destacar una vez más, la posición de la Asociación de Profesores: colaboracionista y demagógica. En efecto, mientras atacaba "levantamientos" a la Conferencia desde las columnas de su órgano "Renovación" invitaba a su local a delegados oficiales (Méjico, Ecuador), para que dictaran en él las tesis educacionales sustentadas por ellos en la Conferencia.

Sólo la Federación de Maestros, por intermedio de su SECCION SANTIAGO, en un vibrante manifiesto desenmascará ante los maestros el contenido imperialista de esta Conferencia. Beso su acción en ser la más eficaz de las realizadas en contra de la Conferencia, fue débil. Lo que demuestra, una vez más, que sólo un potente frente de explotados será capaz de luchar con éxito contra toda forma de penetración imperialista, contra toda forma de explotación feudal-burguesa.

(De la página 6)

de esta conferencia mundial, han adherido con entusiasmo al Congreso.

En Francia, el Comité de Acción Antifascista y de Vigilancia de los Intelectuales, el A. E. A. R., la Asociación de Médicos contra la Guerra, la Asociación de Químicos contra la Guerra, la Asociación Jurídica Internacional, la Internacional de Trabajadores de la Enseñanza, la Universidad Obrera, la Federación Unitaria de la Enseñanza, han respondido ya favorablemente a la iniciativa de la convocación del Congreso.

Las revistas: "Font Mondial", "Monde", "Commune", "Regards", nos han prometido su cooperación.

Dirigimos un llamado caluroso a todos aquellos, estudiantes e intelectuales que no quieren que el fascismo triunfe, que no quieren ser las víctimas de las nuevas carnicerías mundiales, a todos aquellos que se levantan contra la reacción cultural y por el mayor desarrollo de la ciencia y de la cultura en una sociedad sin explotadores, de no permanecer aislados y de venir a engrosar nuestras filas.

COMITE INTERNACIONAL DE ESTUDIANTES

### 300 MILLONES DE PESOS PARA GASTOS DE GUERRA EN 1935

Sobre un presupuesto de 900 millones de pesos en 1935 el Gobierno del señor Alessandri destina 300 millones a los gastos de Defensa Nacional, no incluyendo en esta suma lo que consumen los Carabineros, que figuran en el presupuesto de lo Interior. Según la frase que se encuentra en boca, es necesario desembolsar esta suma, porque actualmente Chile no cuenta con los medios necesarios para "defender su neutralidad".

Es una nueva muestra del entusiasmo con que el Gobierno chileno se presta para lanzar el país a una aventura guerrera. La burguesía nacional, servil agente del imperialismo, estimulada por los comerciantes de armamentos, busca en la guerra una solución a la crisis que se obstina en no desaparecer, a pesar de las medidas de Ross, y una solución al fracaso que ha sufrido su gestión política.

Los trabajadores de Chile deben permanecer alertas en estos momentos para no dejarse arrastrar a una nueva carnicería, en provecho exclusivo de sus explotadores. La prensa "seria" organiza la propaganda chauvinista, de la cual "El Mercurio" sobre todo ha dado ejemplares miserables.

### A LOS ESTUDIANTES, INTELECTUALES Y TRABAJADORES DE TODO EL PAIS

Todas las características de la época actual revelan claramente cómo se organiza y trata de iniciarse en gran escala por los imperialistas la próxima matanza mundial, que superará en mucho a la de 1914 y en la que no habrá países neutrales. La fiebre de armamentos que domina a todas las potencias imperialistas y que tratan de enmascarar cínicamente con su hipócrita pacifismo, el acrecentamiento de las amenazas del Japón y Alemania contra la U.R.S.S. que entra ya a una etapa de continuas provocaciones alentadas abiertamente por Inglaterra; la guerra de conquista que continúa en China; las guerras iniciadas y por iniciarse en América Latina, revelan a las claras el comienzo de la nueva configuración mundial.

Paralelamente y formando parte de los preparativos de guerra los gobiernos imperialistas y sus incondicionales lacayos los gobiernos de los países semi-coloniales (América Latina, por ejemplo), organizan con métodos de violencia fascista el acrecentamiento de la reacción en el interior del país respectivo, con el fin de prevenir cualquiera resistencia obrera organizada en contra de la política guerrera, persiguiendo en consecuencia sobre todo a su vanguardia proletaria, el Partido Comunista, que frente a la solución burguesa de la crisis plantea su solución revolucionaria.

La situación en América Latina, presa que se disputan los imperialistas, ofrece especial interés pues de un momento a otro puede estallar un conflicto guerrero que se extienda a todo el continente.

La lucha interimperialista por la conquista de posiciones en América Latina, cobra cada vez más caracteres de extrema agudeza. Los esfuerzos de los imperialistas en esta etapa preparatoria de la guerra mundial giran principalmente alrededor de la conquista de las fuentes de materias primas indispensables para la guerra: petróleo, salitre, cobre hierro, carbón. Asistimos así al estallido de una serie de conflictos guerreros entre los países de Hispano América. La guerra entre Colombia y Perú que actualmente atraviesa únicamente un período de tregua. La guerra entre Bolivia y Paraguay que continúa encarnizadamente y en donde por los intereses del imperialismo yanqui e inglés respectivamente, y los intereses propios de los burgueses y feudales de esos países se matan decenas de miles de trabajadores bolivianos y paraguayos, constituye actualmente el foco del incendio continental. Chile y Argentina intervienen activamente en esta guerra. La intervención de Chile es en realidad que trae como consecuencia la ruptura de relaciones diplomáticas con Paraguay y hace que el peligro de guerra, se torne cada vez más inminente pudiendo ésta estallar en cualquier momento. Puesto incondicionalmente al servicio del imperialismo yanqui el gobierno de Alessandri trata por todos los medios de hacer intervenir a Chile en el conflicto completando su política guerrera con el desencadenamiento de la más odiosa represión contra los obreros y campesinos que luchan por la defensa de su pan y contra todos aquellos que luchan contra la guerra oponiéndole la acción de las masas para la salida revolucionaria de la crisis.

Ante el peligro inminente de guerra, "Avance" llama a todos los estudiantes y fraternalmente a todos los intelectuales revolucionarios y trabajadores del país entero a participar activamente en la lucha anti-guerrera. A este fin organiza una Convención Nacional Estudiantil contra la guerra que se efectuará a mediados de octubre próximo, para discutir los problemas relacionados con la guerra y la lucha efectiva contra ésta, primer paso hacia acciones concretas tendientes a este fin.

### LIBROS

La EDITORIAL WALTON, ha lanzado hace poco un nuevo libro: "CAMINANTES", de Lydia Seifina. Es una novela—de una de las más destacadas escritoras actuales de la Rusia Soviética—que pinta el papel de los intelectuales y la pequeña burguesía, siempre variando, fluctuando de un campo a otro, en la última y gran revolución.

Mientras la tercera parte del presupuesto se dedica a gastos de Defensa Nacional, el pueblo recibe miserables salarios o muere de hambre en las calles. De estos 300 millones una parte se destina a la mantención de las fuerzas armadas, otra a la compra de nuevos armamentos y una tercera... ¿adónde irá a parar?

# conflicto...

motivaron y todo hace suponer que en un futuro próximo la hostilidad de nuestra Cancillería hacia el Paraguay encuentre una nueva forma de expresarse. En estas condiciones, es interesante analizar las posibles consecuencias que tal actitud puede acarrear para la paz de América.

Es sabido, y el hecho ha sido reconocido por nuestra prensa burguesa, que el Paraguay no se encuentra solo en esta guerra, sino que ha sido apoyado en todo momento por el Gobierno argentino. Armamentos y aviones, instructores y oficiales del ejército paraguayo vienen en gran número de Argentina y este país ha llegado, como lo anunció el cable hace algún tiempo, hasta a adquirir en su propio nombre pertrechos de guerra destinados al Paraguay, consiguiendo así burlar el embargo de armas decretado por la Liga de las Naciones. Este apoyo tan entusiasta obedece a razones bien definidas; está en primer lugar determinado por la presión del imperialismo inglés cuyas cuantiosas inversiones en Argentina y Paraguay son demasiado conocidas y depende luego de la influencia de la burguesía argentina, que posee en el Paraguay intereses valiosos.

Se comprende por lo tanto y sin mayor esfuerzo, que una intervención más definitiva de Chile en apoyo de Bolivia, puede perfectamente significar la extensión de la guerra a una gran parte del continente. Esto aparece tanto más probable si se toma en cuenta que la última ley petrolera aprobada por las Cámaras de Chile, preparando la entrega de los yacimientos de Magallanes a la explotación extranjera, ha convertido a dicha región en un nuevo Chaco, sobre el cual se ciernen ya las garras rapaces del imperialismo.

Se deduce de todo lo dicho que las posibilidades de participación de Chile en un conflicto armado, son inmediatas. Esta conclusión que ante muchos podría aparecer como el producto de una interpretación apasionada y pesimista de los hechos, encuentra su mejor confirmación en las últimas determinaciones dadas a conocer por el Gobierno. La renovación del material del Ejército y de la Aviación y el reforzamiento de los contingentes militares anunciados, a pesar de requerir el presupuesto nacional de nuevos impuestos para mantenerse en equilibrio; el llamamiento a instrucción de los oficiales de reserva, la campaña pre-apertura del Canal de Ofqui cuyas ventajas económicas son insignificantes al lado de su importancia táctica, la propaganda chauvinista desarrollada un tiempo por la prensa, constituyen otras tantas pruebas inequívocas de que la burguesía nacional prepara la guerra de acuerdo con los intereses de los imperialistas a quienes sirve.

El proletariado y los campesinos de Chile y del resto de América, sobre quienes recaerá todo el peso de las crueldades y miserias de una guerra sin tener en ella nada que ganar, deben ponerse en guardia.

Le consigna del frente único para luchar contra la guerra, lucha que sólo será efectiva si es conducida en forma decidida y revolucionaria, adquiere en cada momento mayor actualidad. A su alrededor deben agruparse no sólo los obreros y campesinos de todos los partidos y los que no militan en ninguno, sino también los intelectuales que sientan la necesidad de reaccionar en forma activa contra esta manifestación, la más criminal y sangrienta, de las contradicciones del régimen capitalista.

## AVISO IMPORTANTE DE ADMINISTRACION

"PRINCIPIOS" ha debido suspender su aparición durante más de dos meses. Esta situación se ha producido a causa únicamente de que cierta parte de nuestros agentes en provincias no cumplen sus compromisos.

No hacemos nuevos llamados, sino que sencillamente no remitiremos a aquellos compañeros que por su ineficacia son enemigos de nuestra labor.

Los camaradas que por primera vez reciben este número y que se inician en la tarea de la venta del periódico, deben ponerse en contacto inmediato con esta administración, contestando la circular.

Administrador: FLORENCIO FUENZALIDA, Casilla 1182, Santiago.

## LAS COMPRAS DE AVIONES POR EL GOBIERNO DE CHILE

### REPRESALIAS INSPIRADAS POR LA CASA CURTISS

El Gobierno del señor Alessandri —después de una larga campaña de prensa, que fué alimentada especialmente por los diarios de Agustín Edwards— adoptó la medida de comprar 30 aviones, basado en la necesidad de renovar el equipo aéreo de la nación.

Pero a raíz de las revelaciones hechas en el Comité del Senado norteamericano, que señalaban a funcionarios públicos de la confianza del Presidente de la República como comisionistas de ciertas firmas que explotan el mercado de armamentos, el Gobierno de Chile ha amenazado con no comprar estos materiales en Norteamérica.

Esta reacción del Gobierno es de una torpeza única. ¿Qué interés tienen nuestros gobernantes —suponiendo que ellos no estén comprometidos en este ni en otro asunto— en imponer el silencio al Senado norteamericano? ¿No induce esto a pensar en la ficticia indignación del delincuente que teme ser descubierto?

El Comité de Municiones del Senado cree que esta actitud ha sido dictada al Gobierno por Curtiss Wright y otros fabricantes de armamentos que temen la investigación y quieren presionar para que se termine o sea secreta. En declaración cablegráfica transmitida a todo el mundo, se ha presentado al Gobierno de Alessandri, por un senador norteamericano, como un mero títere del imperialismo.

El Gobierno no ha protestado por esto. Si el Comité de Municiones no se calla, los aviones no se comprarán a las firmas yanquis. Es preferible comprarlos a Vickers y otras firmas anglo-francesas, que son muy simpáticas a ciertos hombres de Gobierno y que tienen la gran cualidad de que cuando pasan delicadamente una coima... no se la cuentan a nadie.

### NUEVAS ACUSACIONES A CHILE EN EL COMITÉ DE MUNICIONES

La Comisión Senatorial norteamericana que investiga el tráfico de armamentos ha sacado a luz nuevos hechos que se relacionan con Chile. Se ha sabido por una parte que la Lake Erie Chemical Company, de Cleveland, ha provisto de bombas lacrimógenas a la Milicia Republicana. Por otra parte, en septiembre de 1933, por orden del Gobierno chileno, interesado en reprimir el movimiento "comunista", la U.S. Ordnance Engineers Company enviaba una partida de productos químicos, incluso gases lacrimógenos.

Estos gases fueron experimentados en Chile sobre 120 presos de la Sección de Investigaciones, que sirvieron a los traficantes norteamericanos como animales de experimentación, para acreditar sus mercaderías a los ojos de las autoridades chilenas.

He aquí cómo los negociantes internacionales y los señores criollos marchan de común acuerdo, sin detenerse en pequeños escrúpulos.

El ensayo de gases en los presos de la Sección de Investigaciones es una muestra más del espíritu de atropello y la falta de consideración con que miran a sus subordinados los hombres que ejercen la autoridad en este país.

### UNA CONDECORACION MERECEIDA

Una de las ceremonias más emocionantes de los últimos tiempos la ha constituido la entrega de una condecoración de la orden "AL MERITO" al distinguido hombre de negocios norteamericano Mr. Horace Graham, vicepresidente de la Corporación de Ventas de Salitre y Yodo, por los grandes servicios prestados al país.

En efecto, el señor Graham se ha esforzado siempre en quitarle al país sus principales preocupaciones. El y su amigo Mr. Whelpley fueron los organizadores de la Cosach, con la cual se apoderaron del salitre chileno y lo convirtieron en problema norteamericano. Más tarde fueron ardoro-

## matraca

AGUSTIN EDWARDS AL EXTRANJERO

Próximamente emprenderá su viaje de regreso al extranjero, por prescripción médica según dicen, el banquero internacional con sede en Londres, Agustín Edwards, después de haber cumplido, con el mayor éxito, la misión que se había asignado entre los notables.

El éxito de sus gestiones, que le han permitido rehabilitar "El Mercurio", consolidar y aumentar su fortuna privada y presidir la Conferencia Interamericana de Educación, no es el fruto del azar, sino es debido, sobre todo, al apoyo encontrado de parte de las autoridades del país y al empleo de los métodos norteamericanos de persuasión.

Antes de partir, pasará a despedirse de Ross y de Alessandri, compañeros de aventuras, que comparten con él la pasión civilista y constitucional.

## Coimas...

rino Benítez, y dice que para la aviación labrá disponible el próximo año alrededor de un millón de dólares.

Se ha revelado, además, que Mr. Hoover y el príncipe de Gales, en sus respectivas visitas, sirvieron como comisionados de los fabricantes de armamentos para establecer contactos con jefes militares y navales.

La Comisión del Senado norteamericano continúa sus trabajos. Los gobiernos de los países aludidos han protestado y hablan de su virginal pureza. El Gobierno de Chile, que se distingue sobre todo por su falta de lógica, ha declarado que esos documentos son absurdos y que nuestros hombres de gobierno son muy honrados, y está seguro de que no reciben coimas. A pesar de los chillidos destemplados, el Senado yanqui continúa impertérrito sus interrogatorios. El senador Nye, que preside el Comité, ha dicho: "Dejemos primero hablar a los documentos."

Los gobernantes de estos pequeños países están muy agitados. Un rayo de luz se ha proyectado en el recinto de sus maquinaciones tenebrosas. Los secretos de la "alta política" quedan desnudos a la vista de los pueblos.

Lo que más teme la burguesía es que el proletariado aprenda así a conocer a los politicastros que representan la farsa de la democracia burguesa y que tanto alardean de patriotismo. Y esto vale no sólo para la banda gobernante, sino también para los opositores. Los enconos que se notan en el combate de las fracciones burguesas que se disputan el poder siempre son azuzados por los traficantes imperialistas, que financian las revoluciones y los gobiernos y que mantienen el fuego del idealismo político por medio de suculentas comisiones.

Solamente una revolución agraria y anti-imperialista, que entregue el poder a las clases oprimidas, que expropie a los terratenientes, prive de sus derechos políticos a la clase burguesa y nacionalice los bienes del imperialismo, pondrá un término definitivo a estos sucios peculados que traman los políticos del Gobierno y los traficantes de la guerra, que no vacilan en sacrificar a millones de hombres, arrojándoles a la masacre, con el fin de conseguir sus contratos y percibir coimas fabulosas.

Los partidarios de la liquidación ficticia de la Cosach y de la Corporación de Ventas que vino a salvar la Cosach y que entregó a los imperialistas fondos del Fisco y de algunas instituciones semifiscales chilenas.

Estos servicios han sido premiados con la orden "AL MERITO", discernida por otros hombres tan meritorios como él.